



右からタンザニア孤児たちのパスカル君（14歳）、ニーマさん（36歳）、アニータさん（7歳）、キャミラさん（15歳）

6人の里親募集中です。応募者が次第、ワの孤児の家へ移つてくることになります。ご協力ををお願いします。大人になるまで一人に一ヶ月3千円の教育費が直接現地で世話するサリフ・マハマさんが地方行政官として責任もつて世話されます。



井戸敏三兵庫県知事、久元喜造神戸市長



現地の報道『ワ』2020年1月4日付

ガーナ国ワにおいて、2019年6月30日に第1次訪問から、皆さまの救援金によつて、1月2日、孤児の家の開所式を開くことができました。100万円が年末迄に全国から寄せられました。感謝申しあげます。兵庫県と神戸市の首長からの親書も手渡すことができました。

ガーナ開所式 1月2日

第1次タンザニア・ボランニ
2020年1月4日～8日

令和新時代復興の、その先へ



井戸敏三兵庫県知事

ガーナ国ワでの孤児の養護施設の開所式からすぐに深夜バス15時間、飛行約16時間でタンザニアの旧首都ダルエスサラームに午前4時に降り立ちました。

ガーナと異なり、皮膚の色は褐色に近い黒さです。時々白人かと思うほどインド人の褐色も黒くない印象で、アラブ人もよく見かけます。マサイ族が民族衣装を着て、背筋を伸ばして歩いています。多民族国家です。初日の孤児探しのためバスを利用しました。乗客は押し合いへし合いのぎゅうぎゅうになっています。室温は34度です。

6人がいっしょに生活する孤児の

家庭を世話をするニーマさん（36歳）が見つかりました。サッカーのプレーでやーになりたい希望があるパスカル君（14歳）を皮切りに、路上生活者の中でも父親のいないアダム君（6歳）までです。「アルビノ」（先天的に黒い色素がない）のキヤミラさん（15歳）たちとの出会いがありました。ゴバに孤児の家を建てるこになりました。

酷暑の中、歩いてやつと二日目に夫がいないニーマさんが養護の世話をすることに同意してくださいました。

みなさま、タンザニアの孤児の家建設義援金100万円、および里親になつていただけないでしょうか。

A map of Africa where Tanzania is highlighted in black.

件
戶
啟
三

私たち兵庫は、震災という誰も経験したことのない試練を一丸となつて乗り越えてきました。復興のその先の新たなステージでも、課題に甘んじて果敢に挑み、ともに手を携えすこやかな兵庫の実現実現をめざすましょう。

平成から令和へ 新たな時代に
すこやか兵庫を めざし歩まん

第2は、地域の元気づくり。人口流出に歯止めをかけ、社会減を解消し、自然減を縮小する人口対策に取り組みます。次世代産業の創出を目指し、起業しやすい環境を整えます。農林水産業の基幹産業化も推進し、活力ある兵庫をつくります。

第3は、交流・環流の促進。五市の魅力を活かし、観光交流、スポーツ・ツーリズムを推進し、交通インフラの整備を加速させます。三宮再整備や県庁舎の建替などまちの再生を目指します。

株式会社 大塚製薬工場

MIYOSHI
ミヨシ石鹼株式会社
〒130-0021
東京都墨田区練3-8-12
TEL 03-3634-1341

想いをかたちに 未来へつなぐ
 **TAKENAKA**
竹中工務店
〒541-0053 大阪市中央区本町 4-1-13
〒136-0075 東京都江東区新砂 1-1-1

「全壊」と査定されていても、独り住まいだと300万円ではなく150万円だけになります。屋根がなくなっているのに、人數で判断されるのはおかしいという苦情も耳にします。

ある約200世帯の布良の一つの区では、77戸の世帯の内、すでに7世帯は修復をあ



第2代目弥生丸右から沖浦宏隆
堀浩一、岩村義雄、村上裕隆

今、南房総の住民が最も願つていることは
罹災証明書のやり直し変更です。「一部損壊」と「半壊」では見舞金が異なります。館山市では、前者は1万円、後者は15万円です。すなわち業者ではなく、被災者個人に直接見舞金としての額が14万円も異なるのです。14万円の違いと言えども、それ以外はぜんぜん「お上」から出ないのでですから、住民にとり深きです。鋸南町にいたっては、見舞金は一部損壊は5千円、全壊は1万円だと、神田弘志＆芳江ご夫妻は立腹しておられました。



復興の提灯

撮影佐々木美和

から来るのか」といぶかしがられたことがありました。その際、「心の傷が癒えていないう方がおられなくなるまで来させさせていただきます」と機構の代表者は応答されました。つまり心の復興は、3年とか、5年と数字で計るようなわけにはいかないのです。

「災害支援金」はわずかですから、ボランティアは心の復興、寄り添うはたらくに軸足をおこことになります。機構は宮城県石巻市渡波で、2014年に、市会議員から「あなたたちはいつまでボランティアで申

したなぜなら寒い冬修理代金はも事欠き生活ができないからです。ですからおしゃべて被災地ではオリンピックの話などはタブーの観があります。

80名の学生たちに、宮沢賢治
1896-1933]が「一人づつぶつ
つかって」、と言ったように、
被災者に寄り添うように岩村義
准さんは促しました。

関西学院大学 「キリスト教と防災」

2019年12月17日

・ボランティアや移住者募集中

農林漁、および在宅被災者戸別訪問にご協力ください。医療関係者歓迎します。

・被災地への支援物資をお願いします。

・年会費をお願いします。(月に 200円)

会員(年度4月～翌3月)の皆さんには、季刊誌などをお

送ります。

時、全国から約140万人のボランティアがリックでかけつけました。しかし、いつしか役所の管理が徹底していきました。有償ボランティアに変化していきました。「公共性」の意義が薄れ、被災者に寄り添う「対話性」がなくなってしまいました。とりわけつぎはぎだらけの「災害救援法」では役所の対応は後手にまわっています。だからこそ、一般の市民が「災害」1)「防災」2)「公共」3)を意識することは日本全体が同じ市民であることに目覚める千載一遇の機会です。災害大国だからこそ、日本が無縁社会から「共生」、「共苦」、「苦縁」の社会に変革される契機になる時代を予感しています。

- 1) 「キリスト教と災害」 ⇒ <http://kisokobe.sub.jp/article/proposal/15655/>
 - 2) 「キリスト教と防災」 ⇒ <http://kisokobe.sub.jp/article/proposal/15567/>
 - 3) 「キリスト教とボランティア道―“公其”―」 ⇒ <http://kisokobe.sub.jp/article/proposal/7613/>



31年ぶり、
ゼロから翻訳した新しい聖書
『聖書 聖書協会共同訳』
-2018年12月発行-

全国書店にて
好評発売中です
www.bible.or.jp
日本聖書協会



GAUFRES[®] ゴーフル

いいものは時代をこえて生き続けます。
ゴーフルは神戸風月堂の登録商標です。425098号
 神戸風月堂
URL: <http://www.kobe-fugetsudo.co.jp>

人によし、社会によし、未来によし。

ミヨシ油脂株式会社

〒124-8510 東京都葛飾区堀切4-66-1
<http://www.miyoishi-yushi.co.jp>

A decorative horizontal border consisting of a repeating pattern of stylized trees and flowers, rendered in black and white.

A newspaper clipping from the Sanzai Nippon Shinbun (石巻日日新聞) dated November 21, 2019. The headline reads '育てた新米「おじし」' (New rice 'Ojishi'). The article discusses a rice dish where rice is steamed with a dashi (stock) made from dried bonito and kelp, resulting in a soft, glutinous texture. The rice is served with a dipping sauce made from dashi, soy sauce, and mirin. The photo shows a woman eating the dish.

地域の人たちとクリスマスの集いをし、とりわけ在日フィリピン人との交友も震災以降、続いています。同志社大学神学部出身の田村治典さんが「綿あめ」をひとりひとりに作って食べるようすすめました。彼は理事長をW.F.Bなどと「ファーザー・テレサ」と言い広めておられるおひとりです。²⁾ 田村さんの綿菓子の準備のおかげで、行く先々で喜ばれました。

収穫祭とクリスマス

代表 村上 裕隆

8回目となる収穫祭を宮城県石巻市渡波（わたのは）の長浜幼稚園（後藤竜記園長）のところでさせて

天日干し、脱穀をさせていた
だいたい喜びを例年のように
親御さんたちの前でも語る機
会がありました。¹⁾

『石巻日日新聞』
(2019年12月26日付)

1) ユーチューブ <https://youtu.be/Tn15uJArpP>

2)

Hananori Tamura ファザーリヨシオフィムの第104回をレポートします。イニシアに来場者が見られ、石巻の表とクリスマスを祝うことができました。この手の手はいいの手にこだわって、ヨリ生活者、音楽うらはうはうめ、歌うところがいい人の手。音楽が聞こえ、南北石巻クリスマスを行いました。貴重な体験機会をありがとうございました。伊豆石巻市支援機構の貴重なお話に、皆様が立ち去ります。

いいね！ 1件

石巻 誠さんちが高橋じました。返信1件

Hananori Tamura 何をすてうもう。ガーデンが東京市立は

地球一回りの道筋

地球一回りの道筋

若宮丸の漂流民となる十六人は、石巻を船出して漂流しアリューシャン列島に漂着します。その内の四人が長崎に帰ることで、初めて地球を一回りした日本人ということになりました。

では、どの様な道筋をたどることで地球一回りということになつたのでしょうか。

先ず、アリューシャン列島の小島に漂着した彼等は、そこからイルクーツクに移動します。そこで八年暮らしますが、首都ペテルブルグに呼び出され、日本に帰れることになりました。帰国の意を表示をした津太夫・儀兵衛・佐平・太十郎の四人は、ナジエーディ号に乗せられ、ロシアのクロンシユタットを出航します。この時、ロシア初の世界周航の目的でネヴァ号も同伴しています。

最初に寄港したのは、デンマークのコペンハーゲンでした。ここには三週間滞在して食糧や水を積み込んでいます。次いでイギリスのファルマスに立ち寄り、大西洋を航行していきます。スペイン領カナリア諸島のテネリフェ島に、次いでブラジルのサンタカタリーナ島に寄港します。ここから南アメリカ大陸の最南端、ホーン岬を廻って太平洋に出ることになりますが、ホーン岬の通過が、この航海での最大の難関となり、一ヶ月を要してやっと通過しています。

太平洋に出て立ち寄ったのが、マルケサス諸島のヌクヴィア島でした。そこで島民の姿を見た四人は、鬼ヶ島に来たのではないかと驚いてしまいます。島の男たちは長身であり、皆全身に入れ墨をしており、髪の毛を左右二つの房にしていたので鬼の角の様に見えたのでしょう。ここには十三日間滞在しています。

次いで寄港したのは、ハワイ諸島のオアフ島です。ここで、ネヴァ号は分かれアメリカに向かいます。日本人四人を乗せたナジエーディ号は、ペトロパブロフスク経由で長崎に入ります。文化元年（一八〇五）九月八日のことでした。

石巻を出てロシアの小島に漂着し、シベリアを経てヨーロッパのペテルブルグに移動し、海路大西洋から太平洋に抜けて日本に帰り着いた彼等は、十二年をかけて地球を一回りした最初の日本人ということになつたのです。

プロフィール

平定威震二三。一

阿部和夫



代表取締役 三木 晴雄

〒130-0021 東京都墨田区緑3-8-12
tel 03 3634 1345 fax 03 3635 4124
URL:www.tamanohada.co.jp



「ヒューマニティ・ファスト」

弁護士法人 芦屋西宮市民法律事務所

津久井 進

日弁連災害復興支援委員会委員長
兵庫県弁護士会所属

TEL: 0798-68-3161

ミヨシ共栄株式会社

東京都墨田区緑3丁目8番12号

事務局便り

事務局長 本田寿久



銃撃された中村哲さん [1946-2019] は、アフガニスタンよりも、災害大国日本で最も必要な生きざまを示してくださいました。「軍事安保」より、「食糧安保（安全保障）」を実践されたからです。

本職である医療より、人道支援として江戸時代の農法をアフガニスタン人のために用水路や井戸の

建設に尽力されました。事業で潤った土地は東京ドーム約3500個分にあたる約1万6000ヘクタールにおよびました。キリスト者でありながら、モスクやマドラサ（イスラム神学校）も建設されました。

「向こうに行って、9条がバックボーンとして僕の活動を支えてくれる」と非軍事支援が平和につながると語っておられました¹⁾。つまり平和憲法が単なる理想ではなく、「リアル」と言われました²⁾。

憲法9条ではなく、ガードマンに守られていたという愚かな意見が死後日本がありました。一面しか見ることができない近視眼的な見方です。3)

なぜ日本人、それも平和の使者が撃たれたのかを私たちは海外に出かけて真実を知る必要があるでしょう。日本は2011年以降アフリカのジブチに自衛隊基地を置いて武装しています。かつては



Kam Air(アフガニスタンカーム航空会社)に中村哲さんの肖像画

日本の旗をつけていれば武装集団に襲われることはありませんでした。「ジャパニーズ」と言うだけで、国連以上に信頼されていた時代がありました。なぜなら「武器」をとらないことを憲法で謳っていたからです。しかし、昨今の日本に対して、世界各国は非武装中立とはみなさず、いつか戦前に逆戻りするのではないかと懸念、不安、警戒しています。

中村さんの遺志を尊重し、日本が世界に誇る宝「憲法9条」を守りましょう。人類の叡知だからです。

戦後、日本の先輩たちが残した「不戦の誓い」忘れまじ。Y.I.

- 1)『マガジン9』(2008年4月30日)。
- 2)「9条はリアルで大きな力「日本人だから」命拾いを何度も」と中村哲さんは語った。『毎日新聞』(2013年6月7日付)。
- 3)「中村さんを狙う襲撃計画ある」地元政府と中村医師に説得。中村さんはボディーガードをつけることすら信念に反するとして嫌がっていましたけれど、州知事が身の安全のためにガードをしていた。』『朝日新聞』(2019年12月7日付)。



初代リーダー
三千恵夫婦
に
蒼士君誕生
2019年11月19日



発送の責任者土手ゆき子さんをみんなで協力します。季刊誌『支縁』第30号発送作業2020年1月19日

講座などの案内

●本田哲郎セミナー

毎月第3金曜日 午前10時～正午
神戸市勤労会館 404号室

●聖書のことば

毎月最終月曜日 午後6時半～8時
ミント神戸17階 講師：岩村義雄

編集後記

2018年8月2日に、岡山県倉敷市真備町箭田のボランティアに参加させていただいて以来、真備に田村晋作さんと一緒に同行し、広島県小屋浦4丁目や、呉の中原も行きました。いずれもダムが問題ではないかと思わせられました。2019年12月8日～11日、千葉県南房総市では被災者の漁師である沖浦宏隆さん（74歳）に出会いました。幾多の困難を乗り越えて来られて現在の生活を得られたにもかかわらず、台風15号でたいせつな船がだめになられました。それでも前向きに生きておられる姿を見て、むしろ私たちの方が励まされました。何かをしてあげるボランティアではなく、させていただく「はたらき」に加えていただき、感謝しています。

堀 浩一



第11次西日本豪雨ボランティア(2019年11月10日)
左から本田寿久、田村晋作、堀浩一、岩村義雄、西本正＆美恵子、土手ゆき子、松本真祐、本田博之

救援金、維持会費ご協力を感謝します。（敬称略）

2019年10月21日～2020年1月18日

岩村義雄、神戸国際キリスト教会、森本拳士朗、日本聖書協会（2）、玉の肌石鹼株式会社（2）、久留島琴（4）、河内常男、守屋香代子、阿部和夫（宮城県石巻市）（3）、土手ゆき子（2）、土手朋（2）、オリーブの木キリスト教会、石川久子（2）、山下妙子（2）、畠山登美子、日垣敷子、高下章・徳子（広島県小屋浦4丁目）、大田正紀、吉川忠利、竹内喜子、「小さくされた人々のための福音」講座（2）、池永タケコ（2）、宮坂信章、沖浦宏隆（千葉県布良）、廣瀬素子（2）、中山圭子、古川和子、古川直子、秋田喜代子、三芳英教、安田吉三郎（4）、村上安世（2）、春重銀子、南後治、井上浩義（正願寺住職）、鍋谷堯爾、島内糸夫、湊乃莉子、伊藤直樹、伊藤ヨシ子（茨城県日光市）、宮田道夫、千葉幸一（宮城県石巻市）、水谷木江、山本雅規、高橋優子、小島千鶴、小島幼稚園園児の会こばと市場、合同会社Bless泉眞姫（2）、神戸聖福教会、李敬淑（2）、愛沢伸雄（千葉県館山市）、池田恵美子（千葉県安房文化遺産フォーラム）、河辺智美（〃）、土屋由利子、豊原大成（全国仏教會前理事長）、神戸新聞文化センター、鄭恵姫、長浜幼稚園（宮城県石巻市）、岩間洋、岩間千恵子、垂水講会、芦屋西宮市民法律事務所、栗原健、袴田康裕、上野清次郎、有限会社吉田興業、吉田明、新免貢、白方誠彌（4）、井本敦幸、鈴木敏夫、三嶋充裕（熊本県益城町）、坂牧弓絃、酒井彰、酒井久美子、服部良一、青木麻美子、兵頭晴喜、さかいようこ、福地弥寿子、神戸朝鮮高級学校、許敬、民部綾子、大西孝、関西学院大学、夙川学院宗教部、朝霧病院、藤原りつ子、藤原加寿子、岡本毅一（2）、鉄路キリスト福音館（3）、山形浩之、忠内一由、忠内有紀、高島邦生、鳴田博信（千葉県布良）、佐々木美和（2）、阿部艶子、津田隆志、西宗寺（福岡県朝倉市）、レスキューナウ危機管理研究所、市川啓一（2）、廣森勝久、廣森孝子、泉晴代、本田みす代、主イエス愛教會、高橋務、熊野千秋、岩崎謙、山本美和子、金貴順、山崎製パン株式会社、池田裕子、酒巻美和子、内藤幸子、聖ヴィンセンシオ愛徳姉妹会、櫻井由里子、近藤春樹、豊島睦子、庄司慈明（宮城県石巻市）、愛編俱楽部阪上順子、山本桂、加藤賢宗（石巻市淨音寺住職）、森祐理、柳澤眞、平松幸子、鍋谷堯爾、山形浩之、佐々木美和（2）、阿部艶子、津田隆志、西宗寺（福岡県朝倉市）、廣森勝久、廣森孝子、泉晴代、本田みす代、主イエス愛教會、高橋務、熊野千秋、岩崎謙、山本美和子、金貴順、池田裕子、酒巻美和子、豊島睦子、石川久子、庄司慈明（宮城県石巻市）、愛編俱楽部阪上順子、柳澤眞、永野由美子、権英富、松本真祐、93,310円

千葉災害ボランティア＆台風19号義援金

岩村義雄、神戸国際キリスト教会、玉の肌石鹼株式会社、久留島琴（2）、オリーブの木キリスト教会、池永タケコ、沖浦宏隆（千葉県布良）、廣瀬素子、中山圭子、秋田喜代子、井上浩義（正願寺住職）、千葉幸一（宮城県石巻市）、愛沢伸雄（千葉県館山市）、池田恵美子（千葉県安房文化遺産フォーラム）、河辺智美（〃）、鄭恵姫、栗原健、井本敦幸、さかいようこ、夙川学院宗教部、鉄路福音キリスト館、山形浩之、池田裕子、櫻井由里子、94,600円

ガーナ救援金

岩村義雄、神戸国際キリスト教会、阿部和夫（宮城県石巻市）、土手ゆき子、土手朋、池永タケコ、廣瀬素子、中山圭子、秋田喜代子、阿部吉三郎（2）、村上安世、山下妙子、井上浩義（正願寺住職）、鍋谷堯爾、高橋優子、合同会社Bless泉眞姫、神戸聖福教会、李敬淑、袴田康裕、上野清次郎、有限会社吉田興業、吉田明、白方誠彌（2）、井本敦幸、坂牧弓絃、兵頭晴喜、福地弥寿子、民部綾子、関西学院大学、藤原加寿子、鉄路福音キリスト館、山形浩之、佐々木美和（2）、阿部艶子、津田隆志、西宗寺（福岡県朝倉市）、廣森勝久、廣森孝子、泉晴代、本田みす代、主イエス愛教會、高橋務、熊野千秋、岩崎謙、山本美和子、金貴順、池田裕子、酒巻美和子、豊島睦子、石川久子、庄司慈明（宮城県石巻市）、愛編俱楽部阪上順子、柳澤眞、永野由美子、権英富、松本真祐、144,600円

タンザニア救援金

岩村義雄、神戸国際キリスト教会、久留島琴、日本基督教団神戸栄光教会、森英樹、大鶴勝、大島健二郎、92,000円

フードバンク関西、大上ミユキからたくさんの方に感謝を伝えました。久留島琴からカイロを二回、杉山紀之、柳澤眞からクッキーを贈りました。

ミヨシ石鹼株式会社三木晴雄会長からのクリスマスケーキも台風19号で3名死亡、渡波の床上浸水の地域に感謝を伝えました。

宮城県石巻市の阿部勝徳阿部都の弁当、大島ます子、本田巧、遠藤トシ江、渡波印刷会社平塚宏行、平塚淳子からの海苔も喜びました。

餅つき大会のために毎年、藤丸秀淨（法事寺）、横山豊宥（無障金剛院）、豊原正尚（西福寺）からのもち米は助かります。NPO「日本教育空手協会」小野寺脩（修空館）は、臼杵を寛大に貸してください（敬称略）